
胜利化工厂大会战 

陈鹏羽 

今年是燕化公司胜利化工厂建厂 43年。胜利化工厂位于首都西南郊房山区，

与举世闻名的北京猿人遗址周口店相毗邻，1970 年开始建设。 

艰苦创业建设胜利化工厂 

1969 年 8 月 6 日，化工部军管小组在前门饭店召开“东方红石油化工综合利用

技术座谈会”，拟用东方红炼油厂的副产品碳四馏顺丁烯生产合成橡胶。1970 年 1

月 16 日“北京胜利化工厂”正式定名。厂址选在炼油厂以南，胜利桥以北猫耳山下，

占周口店镇坟山大队约 600 亩土地。1970 年 4 月 1 日，化工部军管会批准，成立

北京胜利化工厂建设指挥部。于丕全（38 军军代表）任指挥，李警民、杨冠飞、曹

力、姜开发（46 军军代表）、王子儒（一化建）任副指挥，从此大会战正式开始。 

1970 年 4 月 17 日指挥部召开“落实战备、抢建橡胶工程誓师大会”，宣布年

产 1.5 万吨合成橡胶厂正式破土动工。从此，掀起了轰轰烈烈的建设高潮，来自

全国各地的 4000 多名建设大军，会师在这里，开始四通一平，十几台推土机一

夜间把年产 18 万斤的各种果树全部推平，化工部徐今强部长，在现场看着这么

好的果树全毁掉了，两眼湿润，连声说：“太可惜了，万般无奈，我有责任”。 

会战期间，化工部徐今强部长带病先身士卒经常带领部机关干部亲临现场坐

阵指挥；李警民、杨冠飞、曹力、王子儒及几位军代表们，夜以继日带领大家会

战，他们住的临时木板房，办公室里灯通宵亮着，会战的一切重大决策都是几位

指挥亲自谋划，并组织协调实施的。 

参战各单位广大职工，克服了种种恶劣环境和生活条件艰苦所带来的巨大困难，

吃住在现场，昼夜奋战。食堂 24 小时供水供饭，大家在各自不同的岗位上，做出

贡献。 

会战时期，最值得一提的是，汽车 15 场的汽车，都是夜间从周口店抢运由

大庆运来的大型设备，有一次运大铁塔又长又重，走到胜利桥上，桥弯急栏杆

高，车过不去了，指挥部领导都来了，心急如焚，急忙叫来一化建起重队长，

找道木找吊车，把设备两头用吊车吊起来，用道木把设备垫高 1 米，车先过去

了，然后再把大铁塔吊上汽车。傅队长带他的徒弟们巧干加实干，半夜三更干

了三个小时，设备终于安全过去了。 

经过一年的艰苦奋战，1971 年 4 月 6 日我国第一套年产 1.5 万吨的现代化

大型顺丁橡胶生产装置胜利建成，上午 11 点一次开车成功，生产出了第一块顺



丁橡胶。从此，打破了我国合成橡胶工业长期依赖进口的局面，为我国人造合

成橡胶工业的发展奠定了基础。 

艰苦奋斗确保物资供应 

1970 年初，我在指挥部供应组驻市内和平里的采购站工作，负责阀门管件

采购工作，经常跑化工部、一机部、物资部、机电公司寻找货源。开现贷，开

分配单，拿指标到全国 30 多个阀门厂去订货。由于上万个阀门数量大，用得急，

根本满足不了需要。后来采购站又组织 20 多人奔赴全国各大石油化工单位和建

筑公司去求援，很见成效，解决一大批缺口。 

当时厂内地下工程上下水线先施工，铸铁管件急用，市场买不到，全是带料加

工，我就找到首钢铸造厂给安排加工了一小部分，大部分是首钢铸造厂华宝山厂长

帮助联系河北泊镇、交河、东光县加工的，解决了大问题。 

徐部长带我搞阀门 

胜利橡胶厂 1.5 万吨橡胶装置，是我国自行研究、开发、设计的，设备全是

国内制造的。这套设备是由大庆石化总厂移交过来的。在办理移交发运时，指

挥部立即组织精兵强将去运输设备，由李警民副指挥亲自挂帅，供应组张金钟

全面负责实施，清点设备。一化建从吉林派出吊车、汽车和起重队伍艰苦奋战，

把几十个车皮设备由仓库运到龙凤火车站装车发运到周口店。在办理过程中，

李指挥来电话说，阀门大庆不想给，快向徐部长汇报。我立即向部长汇报，徐

部长讲：“我先给你写封信，再给大庆打电话，你马上去大庆查清此事，查看库里

有多少，必须给多少，如用了就算了，咱们再搞。”我连夜赶到龙凤，因有徐部长

的信和电话，仅有的 79 个品种 1955 套全给了，价值 59 万元。另外大法兰、

大弯头我苦口婆心的讲也要来一部分。 

回来后向徐部长汇报时他很高兴，叫我把缺口的阀门列出计划出来，过几

天他去上海开会，带我去上海想办法解决。我们是提前一天走的，到上海下榻

锦江饭店。徐部长马上与主管工业的马天水见面联系，徐部长拿出公函讲：“北京

橡胶厂正在兴建，设备都到齐了，就缺少这些急用阀门，我带小陈前来求救解

决”。马天水看完清单，说“没问题，一定全力给予解决，明天我叫机电一局安排

各阀门厂落实解决”。翌日，来电话叫我下午 2 点赶到机电一局开会，上海阀门

厂、阀门二厂、良工阀门厂主管生产的副主任全来了，大家分担任务，急需的

闸阀、截止阀、安全阀 100 以下，压力 16、25、40 公斤共 25 个品种 1500 套

全部落实了。接着我立即分赴各厂签订正式合同。为解决急用，供方有不带法

兰焊接阀门可供现货，我回来后和徐部长商量，自己焊上法兰可以代用，在合

同外又解决 300 余套小口径阀门。为催交这批急用阀门，指挥部于丕全军代表

又从 38 军调来一位上海籍姓袁的军代表，坐阵上海采购站专门催交这批阀门，



急用的都是快件发来的，多亏这批阀门供应及时，没有影响安装和生产。 

深切怀念徐今强部长 

这次我有幸陪徐部长出差几天，他给我讲了许多往事，他说：“大庆石油丰富，

原考虑就地炼油，1963 年 11 月在大庆建成了加工能力 300 万吨炼油厂，为综

合利用副产品，开始筹建这套年产 1.5 万吨合成橡胶厂，设备都订好了，由于中

苏关系恶化，怕打仗停建了，后来又计划建在湖北三线，由于北京东方红炼油

厂先建成了，才把这套设备搬到北京，这套设备大庆不愿意给，反映到省革委

会主任那，那位主任和我争吵得脸红脖子粗，拍桌子，阻力很大。最后康世恩

出面向中央领导反应，才好不容易给了。橡胶厂建成后你的老领导杨浚同志他

还谋划建 30 万吨乙烯呢，今后燕化发展就更大了，将成为我国第一个大型的现

代化石油化工企业”。 

他又接着说：“这个厂址很平坦，不用开山劈岭，施工进度快，就是那么好的果

树给毁了，我心痛，几夜未眠，回到家里和老伴讲她也很痛心。如果不毁燕化人每

年吃上 18 万斤水果有多好。我是南方宁波人，从小就喜欢树，在兰炼、大庆这些

年我都倡导植树造林，现在那里的柳树、白杨树都长一搂粗了。植树造林，绿化厂

区，不仅能改变工厂的自然面貌，改善人民的生活环境，而且还能起到减少飞尘，

削弱噪音，保护水源，调节空气，吸收有毒有害气体等作用，请你建议燕化领导每

年多植树”。 

徐部长性格活泼，也爱开玩笑。说我的名字“陈鹏羽”很好听“鲲鹏展翅九万

里，扶摇直上落九天”，“小陈呀！你可少坐飞机呀”！我说：“我命大，我不怕。你的

名字也很好，徐今强，天天健壮，责任心强，强词夺理，天天和人辩论”。他动

情的说：“我有肝炎，天天不健壮，我就天天倔犟，一个人活着干，死了算，在世

上能亲手搞好一两个大企业，那才真有意义”。当场把秘书都逗笑了。他还谈了“新

四军”、“抗日战争”、“解放战争”、“大炼钢铁”、“三年灾害”、“文化大革命”、“两弹一星”、“大

庆会战”，很多往事。他说我懂的知识多，很愿意和我漫谈。 

1970 年国家重组成立燃化部（石油、化工、煤炭合并），徐部长还主管化工，

为解决人民吃饭穿衣问题，坚持为农业服务，发展化肥生产，在全国建设几百个小

化肥厂，又引进 13 套 30 万吨化肥生产线，还为引进我国第一套 30 万吨乙烯，呕

心沥血。1975 年，邓小平复出主持国务院工作，他又受命为煤炭部部长，为恢复

整顿煤炭生产和运输做出贡献。他离开化工部后，我去看过他几次，我工作有大困

难时，常去请教老部长，他都尽心尽力的给予支持解决。有次我又去看他，他说：“身

体很不好，肝炎病复发，工作太累，带病在岗，坚持干吧”，并握着我的手说：“你还

没忘我，来看我”，临走时又紧紧握我的手连说：“谢谢”。没成想，这次见面成了永别。 
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